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永远的团圆                    ◆唐媛

「常回家看看，回家看看」可以说是新春

佳节最大的主题。 

这期间，人们总会不辞劳苦，如民歌所唱

那様，「左手一只鸡，右手一只鸭」，成群结队

地，从四面八方赶往父母或其他近亲家里。然

后，一大家子人人欢天喜地，开怀畅饮，共度

一段短暂而美好的时光，这种

传统习俗就叫「团圆」。 

所谓「团圆」，指具有直接

血缘或婚姻关系的亲属齐聚一

堂的意思。 

《说文解字》说：「团，圆

也」。团圆，即圆上加圆的意思，

表示亲人相聚是何等美好、何

等满足的事情。那么，这样完

美的好事，为什么不表示一种相对固定的状态，

而仅仅表示一种短暂的行为呢？ 

酒足饭饱之余，让我们来探讨一下这个问

题，相信对于启迪人生智慧，会有裨益。 

一、传统意义上「团圆」的缺失 
说起传统意义上的「团圆」这个观念，实

际是人们愿景与现实相碰撞的矛盾组合体。 

周易哲学讲的是「天道忌满，人道忌全」，

一件事到了完美无缺的地步，便是缺失遗憾的

开始。因而，可以说，「团圆」就有点像「叶公

好龙」的故事。当我们看的影视剧，每到「大

团圆」时，必定就要出现「大结局」。不难理解，

若是再演下去，非触及心底的忧患不可。正所

谓「相处好，同住难」，真要是「团圆」成为一

种状态，难免不是一出《红楼梦》的大戏。 

另一个角度看，「团圆」的前提必然是离散。

就这个问题，有一首大家耳熟能详的诗词，给

出了生动的答案：转朱阁，低绮户，照无眠。

不应有恨，何事长向别时圆？人有悲欢离合，

月有阴晴圆缺，此事古难全（苏轼《水调歌头》

下阙）。苏轼被一轮明月这么一照，就看出了人

世间情感的关键词，只在乎一个「圆」字。不

由得感慨而道：月亮应该不会

对人有什么恨吧，为何偏在人

离乡背井之际，才那么圆呢？

一句话，说透了「人有悲欢离

合」与「月有阴晴圆缺」，实在

是「古难全」的无解之结。 

这就是为什么，千百年来，

人们讲到「团圆」就只能点到

即止；因为越是珍惜团圆的欢

欣和甜美，就越是凸显离散的无奈与苦涩。 

自从我们最早的祖先，背离造物主上帝的

美意，被赶出「伊甸园」之后，人生旅途从此

便只有「黄鹤一去不复返，白云千载空悠悠」

（唐诗《黄鹤楼》崔颢）。「团圆」这个概念，

实际已成为我们生命中一道信仰的考题。 

二、上帝预备的「团圆」无缺憾 
这世界有完美和圆满的事物吗？有！上帝

的创造和救恩，事实上就引导我们整个人类，

走向那个称之为「天堂」无缺憾的境界。 

根据《圣经》记载，上帝创造世界，「天
地万物都造齐了」（创世记二章1节）之后，
耶和华神用地上的尘土造人，将生气吹在
他鼻孔里，他就成了有灵的活人，名叫亚
当。耶和华神在东方的伊甸立了一个园子，
把所造的人安置在那里（创世记二章7、8



节）」。然后还为亚当造了一个女人——夏娃，

并让他们结合为夫妻，生育繁衍，无善无恶，

无是无非，无忧无虑，并且永无止境。 

由此，上帝在造人之初，已经将「完美」

安排好了。不过，人心不足蛇吞象，在蛇的诱

骗下，我们的始祖偷吃了不该吃的「禁果」，人

类历史从此万劫不复，无法圆满。 

不过，人类所经历的争战、疾苦、沦丧和

毁灭，上帝都知道，并且一而再，再而三地实

施拯救；直到两千多年前，祂又差遣独生子耶

稣降生人间，实行完全的拯救计划。 

祂还透过《启示录》将世界未来的圆满景

象，描绘给我们：「那城内又不用日月光照；因
有神的荣耀光照，又有羔羊为城的灯」（启示录

廿一章23节）。「神要擦去他们一切的眼泪；不
再有死亡，也不再有悲哀、哭号、疼痛，因为
以前的事都过去了」（启示录廿一章4节）。 

耶稣基督的拯救计划，是以自己的宝血，

洗脱我们的罪，使我们在认罪悔改后，有洁凈

的灵魂，重投上帝爱的怀抱，并在永恒里与主

团圆，共享没有尽头的美满。 

这并非天方夜谭，每一位信靠主耶稣的人

心里都清楚，「我们若认自己的罪，神是信实的，
是公义的，必要赦免我们的罪，洗净我们一切
的不义」（约翰一书一章9节）。 

当我们期盼团圆，惋惜离散，为什么不信

靠上帝，得享永远的美满呢？ 

(本文摘录自“号角月刊澳洲版”网站) 

唐崇荣疫情讲座：科技进步人骄傲 

新冠病毒导致全球3亿多人感染，数百万人

死亡，印度尼西亚归正福音教会举办基督教信

仰特别讲座，主题：「疫情中信心的力量与得

胜」，唐崇荣牧师直斥人类倚赖科技心骄傲，求

主笑脸光照世人。 

◤科技进步人骄傲  向神悔改求同在 
唐崇荣批评人类发展科技进步却令人骄

傲，以为自己可以支配人生，他引用启蒙时代

著名德国哲学家康德提倡人本主义人定胜天。

基督徒与世人不同，在于纵使

经历生老病死仍然有上帝，知

道自己活着为了见上帝。 

他呼吁基督徒在疫情中

反省自己的罪，向神悔改。在

疫情之下恳切祈祷、敬畏主，

心中刚强不要跟血气争战。 

唐崇荣引用诗篇四二篇

指出，基督徒在患难之时心渴想永生的神，流

泪祈祷并非要苦难终止，而是与神同在应当仰

望祂，因祂笑脸帮助我们，是我们脸上的光荣。 

◤从沉睡醒悟  反思上帝的计划 

新冠肺炎疫情自2019年底开始至今未间

断，唐崇荣于2020年7月疫情蔓延的时候，在教

会向信徒讲到疫情，同样直斥人类傲慢以为科

学万能，贬低上帝突显人类无知，呼吁世人悔

改求上帝赦罪。 

人类三百年来科学进步产生一种骄傲的自

信，以为懂得如何用医药医治病误判「在别的

国家所发生的灾难，不一定会在我的国家发

生」，这种过度的自信导致没有防备疫情的来

临。因此人不可以过分自信也

不可以对危机掉以轻心。 

他盼望，上帝用祂的办法

让人在疫病中，从沉睡中醒悟

过来，「每次大患难来临时，

我们要安静地躲在上帝背后

说：『主啊！求祢给我看清楚

这些事情发生，祢的终极目的

到底是什么？祢最后要达到的计划是什么？我

要透过祢的宝座，看全世界祢所造的人前面的

道路如何。』」 

(本文摘录自“基督日报”网站) 

甚么才算神的恩典？ 
然而因着神的恩，我成了我今天这个人，

并且神的恩临到我，不是徒然的；反而我比众
使徒格外劳苦，但这不是我，乃是神的恩与我
同在（哥林多前书十五10）。 

圣经里所谓的恩典，到底是指甚么？约翰

一章14节说，『话成了肉体，支搭帐幕在我们中

间，丰丰满满的有恩典，有实际』。17节说，『恩
典和实际都是借着耶稣基督来的』。这两节清楚
指明，乃是主耶稣这神的话成为肉体来到人中

间，恩典和实际才来到。使徒保罗所写许多书

信末了，常有这样问安的话：『愿恩典与你们众
人同在』。林前十五章十节说，『然而因着神的



恩，我成了我今天这个人，并且神的恩临到我，
不是徒然的；反而我比众使徒格外劳苦，但这
不是我，乃是神的恩与我同在』。这给我们看见，
神的恩典能在人里面与人同在。不仅如此，加

拉太六章十八节也说，『愿我们主耶稣基督的恩
与你们的灵同在』。恩典更是在人的灵里与人同
在。从以上经文所题关于恩典的用法，我们能

领会，恩典在圣经中准确的意思，乃是指神和

神的生命进到人里面，作了人的生命和能力。 

至于我们在环境中蒙神保守，在需用上得

着神的供应，圣经几乎很少说这些是恩典。可

惜，今天神的儿女在环境中得到神一点看顾，

就说是蒙了神莫大的恩典。他们把神在生活中

的看顾和供给看作恩典，以至于张口、闭口都

说是恩典。其实，这些都不足以称为恩典，不

过是神的看顾而已。在腓立比书，使徒保罗亏

损万事，看作粪土，在他眼中惟有基督是至宝

（三8）。这样，神怎能把保罗看为粪土的事物，

当作恩典赐给我们呢？所以，神在

我们生活中的看顾和供给，仅仅是

神的看顾而已，算不得是神的恩典。

恩典乃是神自己和祂的生命，这纔

是神所给我们莫大的礼物。盼望我

们对恩典有正确的领悟，从今以后，

不要将恩典这尊高、尊贵的辞，错

用在神以外的事物上。 

因着对恩典的认识不彀，圣徒们经常错用

『恩典』这词。比方，我去看望一位弟兄，他

刚租到一栋很好的房子。我对他说，『弟兄，这

房子很好。』他立刻回答说，『都是主的恩典。』

接着，他倒一杯茶给我喝。我说，『这茶很好。』

他又说，『都是主的恩典。』另有位弟兄失业了，

天天祷告，求主恩待他。有一天，他找到工作

了，很欢喜的对人说，『感谢主，给我一个很大

的恩典。』此外，有的圣徒生病，祷告之后，病

痊癒了。他就见证说，『这真是主莫大的恩典。』

凡此总总都是太轻看神的恩典了。不识货的人，

总是把那些像粪土的东西，宝贝成恩典。然而，

圣经给我们看见，只有神自己和神的生命在我

们里面，纔是真恩典，除此之外都不是恩典。

我们必须抓牢这原则。 

至于有好房子、好工作，或是病得医治等

类的事，都不是神的恩典，不过是神的看顾而

已。那么，在我们的生活中，到底甚么纔是恩

典？乃是当你生病时，你与神有交通，在其中

得着神的同在和扶持，那纔是恩典。照样，失

业的时候，经过祷告找到工作；为难的时候，

藉由祷告解决难处，那都不是恩典，不过是神

一点的看顾。乃是当你失业时，你里面得着神

作你的力量，叫你能经过试炼，那纔是恩典。

或者在你为难时，你里面得着神的安慰和喜乐，

叫你能面对难处，那纔是恩典。不

过，安慰和喜乐本身并不是恩典，

乃是使你得安慰和喜乐之神的同

在，纔是恩典。神的恩典乃是神的

自己和神的生命，以及神的能力，

在我们里面成了我们的享受。 

你可以这样祷告：哦，主耶稣，

你是真恩典，除你以外都不是恩典；恩典乃是

你的自己、你的生命、你的能力，在我里面成

了我的享受。主阿，在各样的景况中，使我不

只寻求你的看顾和供给，更学习亲近你，在其

中经历你作我的力量 、安慰、喜乐和一切。哦，

主耶稣，赞美你是丰丰满满的有恩典，我愿在

每天的生活中让你进来，好经历你这真恩典！ 

(本文摘录自“水深之处福音网”网站) 

世 界 的 盼 望                          ◆于中旻

若有人生病，就应该了解：自己的情形如

何？谁能为我作些甚么？ 

今天，如果我们冷静观察一下人们行事的

方式，就可以感觉到有些事情不对了。无论你

叫它作道德低落也好，心理苦闷也好，文化失

调也好；只是一件事实，就是混乱，而这种混

乱，是由人的内心发出的。 

只要举目看现今的世界，就可以发现，大

家在制造罪恶，其情形正如制造垃圾一样，所

发出“自私”的臭气四溢，以至使人感觉这世

界已是不适合个人居住的地方。 

人类正是濒临灭绝的深渊，而希望却是遥

远而渺茫，被乌烟瘴气所掩蔽。 

◤除“罪”之法 
有些“仁慈”的心理学家认为，人犯罪不

过是环境的牺牲品，损害他人者本身仍是受害

者，应当予以同情。这种论说假定人是“中性”

的，如同一张白纸，染苍则苍，染黄则黄；其

本身生而等于“零”，既没有正数，也没有负数；

这些正点与负点都是后天所加给他的，我们称



正点比较多的是“好人”，负点比较多的是“坏

人”。但其本身对他的行为不必负责任，因为有

刺激，就有反应，他受到损害，就要求补偿。

这样，为甚么还要定他的罪呢？ 

这种说法是很动人的，但结果是人赦免你，

你自己也赦免你，就形成一种假的“平安”。除

去“罪”这个名字，却不能除去“罪”的事实，

只是一种麻醉而已。 

◤人的情形 
人生而有“求知欲”，即证

明其离了神——真智慧的泉源

——变成了无知。人在寻求，

说明了他迷路的情形。有人以

为若能明了而控制自然及社会

就可以成功，但到了最后，发现最不能了解和

控制的，还是“我”自己；这是一切问题的原

因，也是最大的迷失。 

今天，我们必须了解的，是人堕落的情形

和神的爱；这唯独在圣经中，才能找到答案。

事实上，人不全是环境的牺牲者，却有分于制

造使别人被牺牲的恶环境。人是生来就有罪，

灵与神隔绝，心怀恶念，到时就行出来，是完

全无望，且是该被定罪的；惟独在基督，才能

被拯救，脱离这无望的情形。圣经说：因我们
还软弱的时候，基督就按所定的日期为罪人死。
为义人死，是少有的；为仁人死，或者有敢作
的；惟有基督在我们还作罪人的时候为我们死，
神的爱就在此向我们显明了。现在我们既靠祂
的血称义，就更要藉祂免去神的忿怒。因为我
们作仇敌的时候，且藉神儿子的死得与神和好；
既已和好，就更要因祂的生得救了。不但如此，
我们既藉我主耶稣基督得与神和好，也就藉祂

以神为乐（罗马书五6-11）。 

这说到人在罪中的情形。就灵的情形说，

是“作仇敌”，是与神为敌的。就魂的情形说，

是“作罪人”，从小心就怀恶念，有机会就行出

来。就肉体的情形说，是“软弱”，不能行神的

旨意，不能讨神的喜悦。 

在这情形之下的人类，可想而知是何等可

怜，又从何谈“改正”、“道德标准”等美好的

字眼？圣经说：“古实人岂能改
变皮肤呢？豹岂能改变斑点
呢？若能，你们这习惯行恶的
便能行善了”（耶利米书十三
23）。这就是古往今来许多人的

活动努力却失败的原因。希圣

希贤，只成了追忆的悲剧；“道

德重整”，也被发现是山穷水尽！ 

◤唯有基督 
我们的盼望乃是在耶稣基督。圣经论到世

人“都如羊走迷，各人偏行己路”（以赛亚书五
十三6）。“都”是表明罪是一个普遍的悲剧，世

上没有无罪的人：“世人都犯了罪，亏缺了神的
荣耀”（罗马书三23）。“如羊走迷”是在迷失的

悲哀中，没有生之目标，且活在危险之下，不

能自救。“各人”正表明人性自私，而结局是走

向灭亡之路。 

主耶稣为担当我们的罪，被钉在十字架上，

流出宝血，死了，三天后复活，升到天上，且

将要再来。信祂的罪得赦免，与神和好而称义。

祂是暗世的盼望。所以当认罪悔改，相信接受

耶稣基督，得重生的生命，才有永生的盼望，

在世上也有圣洁公义的新生活，行在主的光中，

至终进入不息的光荣。 

现在，就归向主！ 

(本文摘录自“金灯台活页刊”网站) 

祂是我一家之主             ◆黄美玲

以前读国中时，走到学校路上会经过一间

教堂，妈妈总是吩咐我们不要进去，说那是信

耶稣的人去的，那是外国人的神，与我们无关。 

◤神啊！救救我吧 
从小跟着妈妈到庙里拜拜，一直深信那就

是我的神明，长大后自然也拿香祭拜，祈求家

庭平安。然而，平安却一直没有降临。生性脾

气暴躁的我，婚后常跟老公吵架、动不动就骂

小孩，我们一家五口，天天吵架、摔东西。我

很不快乐，对这样的人生感到没有盼望。 

2019年5月我感觉肩颈僵硬，整个身体左侧

有麻痹感。看了几位医生都检查不出原因，最

后一个医生诊断是焦虑症所致。我无法接受这

个诊断结果，就开始自己在家念佛抄经，每天

听大悲咒、普门品、地藏经，边听边念，边写

边哭，身体还是非常不舒服。 

当时的我觉得人生好痛苦，每天跟老公吵

架，还要照顾三个烦人的孩子，家里总是闹得

鸡犬不宁，说真的，如果让我选，我真的宁愿

去死。但又害怕死后，灵魂不知会到哪里去，



会不会变成孤魂野鬼？ 

「神啊，救救我吧，我好痛苦！」我内心极

度痛苦，渴望有一位神能真正解救我。有天我

在脸书上发文，写下自己的恐惧与害怕。 

◤祂真的爱我吗？ 
「美玲，上帝很爱妳，祂正在等妳……」

有天，一位基督徒朋友在我的脸书留下这句话，

让我很感动，但随之也浮现一串问题：上帝是

谁？祂爱我？真的吗？我哪里值得被爱？为什

么要爱我？从没听过神爱人的事。 

我上网找数据，想知道基督教的上帝是

谁？耶稣又是谁？但一夕之间也摸不着头绪。

当天晚上，我身体的麻木和刺痛感更加重，我

辗转难眠，痛苦地躺在床上念佛号，突然想到

上帝…… 

「上帝啊，祢是真的爱我吗？我……」接

着我开始语无伦次地跟祂倾诉了我的一生，讲

着讲着，不知不觉睡着了。 

隔天醒来，我精神奕奕，

决定要好好认识这位上帝。

再隔两天就是礼拜日，我跟

老公说，我要去教会，于是

我们一家五口开始到附近竹

南圣教会做礼拜。这是我第

一次听讲道，身体还是很不

舒服，但心里却平安喜乐。

牧师提到：「因祂受的刑罚我
们得平安，因祂受的鞭伤我们得医治」（以赛亚
书五十三5）。我感觉这句话像是对我说的，于

是抓住这句话向上帝祷告，身体不适状况竟渐

渐舒缓，真是奇妙！ 

半年后，我受洗成为上帝的儿女，开始认

真读圣经，渴望更认识上帝的话。有一天读到

以弗所书五章22节，我停了下来，跟上帝抗议。

经文说：「你们作妻子的，当顺服自己的丈夫，
如同顺服主」。那时我没办法接受，为什么要顺
服我老公，应该是他顺服我才对。 

受洗后的我，生命尚未改变，脾气依旧暴

躁，仍常和老公吵架。我难过地问上帝，为什

么这一切还是没有改变呢？上帝一直提醒我，

要顺服老公，要原谅人，要倚靠祂……。我挣

扎很久，觉得不改变好像不行了。于是开始操

练顺服的功课，提醒自己：不要骄傲自大、不

要什么都以为自己最厉害，要用耐心、温柔对

待家人。 

◤粗暴女变温柔 
上帝真的更新了我，让我从一个满口脏话

的粗暴女，变成一个温柔节制的基督女，内心

充满爱。因着亲身经历上帝的爱与包容，让我

也慢慢学会如何去爱人。如

今，祂成为我们家新的一家

之主，家里的气氛变得好温

馨，洋溢从未有过的平安与

喜乐。感谢上帝，舒缓了我

和老公紧张的夫妻关系，也

让我和孩子之间的相处更融

洽。 

「若有人在基督里，他
就是新造的人，旧事已过，

都变成新的了」（哥林多后书五17）。生活跟信

仰密不可分，只要愿意回头转向上帝，生命就

有改变的契机。盼望跟我有类似遭遇的你，不

要放弃，一起来认识这位主，拯救你的家庭吧！ 

(本文摘录自“耕心周刊”网站) 

主！不要忘记我        ◆狄马汀

你有没有怀疑过上帝忘了你？你是否感觉

祂好像没有以前那么注意你？有时候，我有那

样的感觉。但表象可能会骗人。不管当前的状

况看上去是好还是坏，主都没有远离我们。祂

也许只是给我们一个机会，让我们信靠祂并等

待祂的帮助，而不是依靠自己的力量。 

在日常生活中，我们都遇过这种类似的情

况。哪有父母在离开孩子之前，不告诉他们碰

头的地点？万一孩子等得不耐烦而擅自跑开，

做父母的哪有不忧心忡忡的呢？ 

在诗篇13篇中，大卫表达了自己作为上帝

之孩子的心声。毫无疑问，他是个讨天父喜悦

的孩子。当时，他受到试探，觉得自己已被主

弃绝。然而，他仍然确信自己惟有在上帝那里

才能找到真正的盼望，并且相信上帝一定会回

报他的信心。 

如今你正面临试探吗？你是否觉得上帝离

你很遥远？现在就把握机会，学习大卫已经学

会了的真理吧：主永不离开我们，祂必保守一

切信靠祂的人。 

(本文摘录自“灵命日粮”网站)



生 命 的 奇 迹                        ◆邱丽美

开始讲述我的见证之前，请允许我将时光

推回到2003年2月28日。当时，在台湾林口体育

馆，正进行一场「靠神医治」的布道大会。 

当台上的讲员说：「你们当中有难处，觉得

自己无法胜过的，你把它带到神的面前来，我

要为你们祷告，神要亲自成为你的帮助。」 

我于是就想向台前挤过去，可是，人实在

太多了，我拼尽力气，仍动弹不得。 

讲员见状，又对众人说：「无法走到台前的，

就在你所站的位子，跪下来向神呼求吧！」 

我「嘭」地一声跪在地上，高举双手，对

着天空向上帝呼求：「父啊，我好想有孩子！」 

一、年轻中风，影响生育 
1996年2月的一天，我下班回家后，忽然感

到不适，马上被送到医院急诊。

医生的诊断是「脑部血管梗塞」，

即中风。经治疗出院后，医生仍

嘱咐我，要一辈子服用抗凝剂

（Aspirin阿司匹林）。这种药的

副作用，就是对女生的生育造成

非常大的危害。 

我于2000年初结婚，果然在生育方面就出

了状况；两次怀孕，两次流产。为此，我被建

议去看高危险群专科医生。 

医生翻着我的病历对我说：「你的病情不适

合怀孕生子，你真想要孩子吗？」 

我回答：「当然啊，我很想要有自己孩子

啊！」 

医生却漫不经心地回答道：「现在很多人都

不想要有小孩。如果你那么想要，可以去领养

一个，未必要自己生呀。」 

这真是个晴天霹雳！我在家是独生女，又

嫁到偏远宜兰农村乡下，不能生孩子会有何等

大的压力？当然，除此之外，我自己也真的想

要有自己的小孩。 

我明白，医生的诊断有医学根据。我若怀

孕，再中风的风险很高；即便能把孩子生出来，

也会在大程度上，出现先天不足的各种疾病，

后果可能比不生更加严重。从医学角度，医生

已经尽了职责，无可厚非。但，若我选择医师

的专业判断，我会是很没有盼望，甚至很绝望。 

作为一名基督徒，我更加清楚，当我的心

完全归向神，将心愿仰望、交托，那结果将完

全不同。因为「我的帮助从造天地的耶和华而

来」（《诗篇》一百廿一2）。 

二、神赐奇迹，连生二子 
林口体育馆那场布道会，尽管非常嘈杂，

可我还是听到了有个声音向我说：「孩子你不用

担心害怕，我要给你有孩子，好叫你向那些劝

你不要生小孩的人，见证我的荣耀。」 

我又惊又喜，轻声地问天父：「父啊，你真

的在跟我说话，我没有听错吧？」 

这时，台上的讲员竟大声喊道：「不要忽视

神的声音。」 

我确定是神在向我说话，心中顿时提起前

所未有过的勇敢及信心；恐惧害怕的阴霾也一

扫而空。我跟先生分享了这个奇迹，满有信心

地，共同领受这份恩典的应许。 

2004年1月，我又怀孕了！

但不见医生喜悦，反倒忧心地

问我：「你要不要把小孩拿

掉？」「不！」我坚定地回答。 

我心坚定这是神给我，既

是出于神，祂必保守我到底。 

所谓「好事多磨」，怀孕第

六周去照超声波检查，居然听不到婴儿的心跳。

医生说：「若到第八周仍听不到心跳，就要拿掉

喔。」 

谁想到了第八周，果真没有心跳。医生无

奈地告诉我：「我要安排时间帮你拿掉了。」 

当晚，回到家中，我再次向神哭求。教会

的传道和同工也来家里探访我，我们一起同心

祷告，决定凭信心不做流产手术。 

到了第九周，再去照超声波，医生差点就

惊掉了下巴，只见他一边专注地听着，一边说

道：「有心跳了……跳的很正常……胚胎也比正

常周数大了两星期。真的是不可思议呀！」 

如今，我的一对儿女都已健康地成长，那

位第九周才听到心跳的大女儿，也17岁了。我

感谢上帝，祂的恩典长阔高深；「这样的知识奇
妙，是我不能测的；至高，是我不能及的」（《诗
篇》一百卅九6）。 

我怀孕的这段经历，也见证了《圣经》话

语的真理性：「我的肺腑是你所造的；我在母腹
中，你已覆庇我。我要称谢你，因我受造，奇
妙可畏；你的作为奇妙，这是我心深知道的」
（《诗篇》一百卅九13、14）阿们！ 

(本文摘录自“号角月报澳洲版”网站) 


